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东北风

先贤的著作都是我们的药，他们的人格和精神，则是药引。

有两个人，我要说一说，一个是陈寅恪，一个是苏东坡。

先说陈寅恪。

他的那句“独立之思想，自由之精神”，让人印象深刻。

这部陈寅恪诗集是去年买的，在书城的架上，一眼就看上了。装

帧非常合体，淡灰色的封皮，硬硬的壳，一如先生的风骨。文字是繁

体，竖版。

近来我读诗，有两个载体，其一是《唐诗三百首》。那个书不是著

名出版社，纸张太薄，且是横版，简体字，总是觉得与唐诗的久远和华

贵不相配。好在诗都好。我近来的读，是往细了读，往深了读。一如

木心说的，红楼梦的诗，要含在小说中读，就如水草要在水里看一样，

那样才好看。所以我这样读来，这个《唐诗三百首》的味道，就没被书

本身装帧和印刷的因素，而影响了感受。

我读的是诗。

另一个读诗的载体，是读陈氏的这部集。这是我在与读《唐诗三

百首》那样高大上的，在读那么举世皆知的名家大作相对应的时空

里，交替着读的。

《唐诗三百首》的诗，时空要还原到唐朝，要假装身临其境，那样

才能有带入感。好是好，毕竟离得太远了，我们离唐朝，一千多年了。

陈氏则不然，陈氏是离我们近的，不但近，且是一个大时代。

读他的诗，看一个文人，如何去感受时代，如何去过渡自己。不

只是过渡自己的生命，也过渡自己的思想，也过渡自己的灵魂。

陈氏是苦的。他一直是苦的。诗人多舛！话虽然绝对些，但是

总体是的。

其实不是诗人多舛，是诗人总能以悲悯之心去观察世界，去记录

世界。而世界本来样子之上的样子，是哲学的，哲学是悲的，是苦的。

诗人恰恰要具备这样的天生使命和自发的责任感。

陈氏的诗，涉猎的题材广，世事人情，都能入诗。这也是诗人总

体的题材。1945年的诗，他是以那样的无奈和痛苦去体会时代和社

会，诗中多是无奈。

陈寅恪的苦，和他涵着苦味的诗，是我们的药。

再说苏东坡。

我们为什么喜欢东坡？大概率是因为他通透，他有经天纬地的

大格局，也有诗酒茶花的小情调。他有时不食人间烟火，而更多的则

是和光同尘。年代那么远，人却那么近，近到如我们的挚友。

他最善于把苦难变成磨砺自己的工具，每经历一次劫，都会长一

层功力。

东坡一生有三通透，我说是学得通透，活得通透，玩得通透。

林语堂先生那本《苏东坡传》，我觉得是我读过最好的写东坡的

著作。林氏自己也说，他在美国，手边常带的书，就是《东坡集》。他

那个时候估计也不易，所以得有一个寄托，一个精神寄托，那个寄托

是他那一段人生最有力的底牌。他难的时候，一定是首先想到了东

坡。东坡是药，可以治愈世间一切不平。他烦的时候，也一定找东坡

解闷儿。他想要的，东坡那儿都有。

这个是我猜的，但是我坚信我猜得没错。

谁的生命中不会遇到困难？谁的生命中如果不会遇到困难，那

就不是真正的活过一回。人生需要丰富，丰富的人生，不只是鲜花和

掌声，饺子好吃，连吃两餐都不行，何况三餐四餐连着吃！

所以得有粗粮蔬果来配，来解腻。

人生何不是如此。

失意是一种资格。凡是失意的人，都有资格搬东坡来说事。我

们喜欢东坡，也是这个根本原因。

我们所有的失意，在东坡的失意面前，都不值一提。

《晚香堂苏帖》，“轼启。辱教字，伏审起居清胜。厄困途穷，众所

鄙弃，公独收恤有加，不可一一致谢。既蒙公库贶遗，又烦费宅帑，重

叠愧荷。香粳淳酿悉已拜赐。匆匆复谢，不宣。轼再拜南圭使君阁

下。”

苏轼真苦！是不是这样？这封信札道尽了谪途的苦。

林语堂先生，能在去美国前，想着带一套东坡全集。他这是有着

清醒的预测，他预测会在那个人生地不熟的国度，一定会遇到这样那

样的困难，有些困难或者会超出想象。

这是一定的。

可是后来呢，林语堂成了我们的文学大师。

东坡渡过苦难的精神，在林氏那一段旅美时光对他的帮助，是巨

大的。不只是林氏就着东坡写了一部《苏东坡传》这样一部著作。更

多的我们所不知的，应该是对于他人生的重塑。林氏后来能成功，就

足以说明东坡在他的人生历程所起到的导师作用。

我昨天晚上的收获，是借着赵子昂的书法，写了一通东坡的《赤

壁赋》。

赤壁赋的内容是真好。

好的关键是，我从赋中不断汲取人生解惑的劝慰，得到人生疑虑

的钥匙。“盖将自其变者而观之，则天地曾不能以一瞬。自其不变者

而观之，则物与我皆无尽也。而又何羡乎。且夫天地之间，物各有

主，苟非吾之所有，虽一毫而莫取。唯江上之清风与山间之明月。耳

得之而为声，目遇之而成色，取之无禁，用之

不竭，是造物者无尽藏也。而吾与子之所

共。”

这段话，我每次读都能荡开心胸，洞然开

阔。再顺着赵子昂的笔墨来解读东坡，就更

能得到时间轴上这些大咖们共同的境遇与心

态。

赵子昂何尝不苦呢？他的苦，我不多说。

写这个赤壁赋，我基本是保留了赵氏书

风，用信札纸，取中间每桢写三行，行距拉

开。不求章法的变化，就是清清爽爽的那三

行。共十三桢。

字写得规矩，自我批评有些没写开，但总体是我这三年来，一直

沉浸在钟太傅小楷书风中的一个转变性的放松，也是回归，我之前一

直写二王行书。所以昨天写的状态，一开始第一帧写的还算慢。结

体开张，用笔也方圆兼备。但是后来，就快了，且自然出来了王圣教

的感觉。这是仍存的记忆，自然出来了。笔是我之前用的小楷笔，其

实笔和纸并不适合写这个小行书。也无妨。

恰巧昨天读王铎的一部刻本集，有一帖的内容，其心态也与东坡

这个《赤壁赋》表达的差不多。

“经济不必竞谈也。乘兴饮醇酒，数著残棋，一丛竹树。诵杜诗

二三篇。颓然偃卧绳床，闭目玄想，水火相见。又安知夔龙巢繇，孰

为丘壑，孰为非丘壑耶？足下以为如何？”这个札应该是写给他的师

父的。他后来修道家法，这部集中多是写给这个老师的。但是看他

的这个内容，对比东坡的赤壁赋，是不是来得相似？

我们看古代这些大贤，无论他们人生过程中如何顺风顺水，如何

坎坷峥嵘，他们都有一个化解的哲学。

庄子不也是！想出来那么有趣的转化，梦里的蝴蝶，生活中的自

我，何必较真哪一个是真实的，哪一个是虚幻的呢？

他更能耐的是，可以借着想象的力量，把自己变成鹍鹏，变成大

鱼，上天入海，没他不能的。而他最拎得清的地方在于，他拒绝得干

脆，舍得干净。

他想当大鱼，但决不入宦海。

他不想陷入一个到头来无法自拔的

旋涡，他真是清醒。

我们喜欢这些人，莫不是因了他们

留给我们的文字和艺术作品，和其中藏

着的人生智慧。

东坡的这个赋，是最有名的，包括他

其他的一些诗词，无不是他一千一万个

可爱的化身。他这些化身，都诗意地

帮助我们，让我们渡过我等平凡无

名的生命中遇到的各种挫折。

这些挫折，在东坡人生中所遇到的

苦难面前，都如庄子故事中蜉蝣在大鹍

面前一样，微不足道！

陈寅恪和东坡是都是药，有些苦，但

苦味入心。

这苦极能整治我们的心志和精神。

良药苦口良药苦口良药苦口
□李洪元

人生是一场没有回程票的单程旅行。在生命

旅行的这趟列车上，我们每个人都会遇上无数个

站点，在这些站点上，旅客们上上下下，谁都不知

道谁会在哪一站下车和上车，也不知道谁会遇上

谁。我这辈子有幸认识杨立青先生，并与他有了

短暂的合作机会，或许也是上一辈子在某件事上

所结下的缘分吧。

1989年11月，我和作曲家杨柏森受长白山音

像出版社之约，为该社创作歌曲音乐磁带《青纱帐

——生死之恋》。在此之前，我们曾为该社创作过

一盘名为《黑土地——生死之吻》的盒式磁带，发

行之后，反响还不错。但我跟柏森还有音乐编辑

们总觉得没有完全表达出我们想要表达的东西，

于是，就又策划创作了《青纱帐——生死之恋》歌

曲磁带。

这盘磁带的整个歌词全部是由我创作的，音

乐则是杨柏森创作的。为了把这盘磁带创作得更

加精致，出版社决定请上海音乐学院的著名钢琴

家和作曲家杨立青来为这盘磁带写配器。因为那

年头我们的录音设备还比较落后，录音得在录音

棚一轨一轨地录，因此必须得先写好配器，然后按

着总谱进行录音。所以，配器的好坏，直接关系着

一首歌的成败。

按说，我们当时创作的是流行歌曲，而杨立青

先生是研究严肃音乐和现代音乐的音乐家。据我

所知，杨立青先生曾在德国汉诺威音乐学院求学，

是钢琴和作曲的双博士，后来又被邀请到奥地利

萨尔茨堡国立莫扎特大学当客座教授，在德国留

学时，就已经创作出了影响非常广泛的钢琴协奏

曲《山歌与号子》。在这部宏大的作品中，他用的

是西方作曲技法，但所采用的主题音调却又是中

国的山西民歌，他创作的中胡和交响乐队作品《荒

漠暮色》，也是采用西方作曲手法和民族音乐元素

相结合。他所带的那些研究生，个顶个都是国际

上著名的音乐家。这样一位有名的音乐大师怎么

可能会放下身段来给我们的一盒通俗歌曲磁带来

写配器呢？所以，当时我对于出版社能否请到杨

立青来为这盘磁带写配器是表示怀疑的。

但后来，他们真的把他给请来了。后来我才

知道，我们这盘磁带的音乐编辑许琛的弟弟许舒

雅是杨立青教授的亲授弟子，当时的许舒雅也已

经是知名的音乐家了。历史就这样非常有趣、也

非常偶然地让我跟杨立青先生有了交集，有了短

暂的畅谈和一抒胸臆的机会。

我记得那是11月中旬的某天下午，天很冷，刮

着北方深秋独有的寒风。出版社的编辑许琛和文

字编辑郝建群陪着两个南方人来到了出版社临时

租住的省文化厅招待所。那时候，省文化厅招待

所在建设街和解放大路交会的戏校旁边，门口就

是有轨电车的轨道，摩电车每隔几分钟就会隆隆

驶过。我和杨柏森在招待所迎接他们。许琛介绍

说，那穿着短大衣的高个男人就是杨立青教授，穿

着羽绒服的青年则是他的学生于洋。

接下来几天里，我们熟络起来了。杨立青给

我讲了他在德国留学的一些经历，也讲了他的家

庭生活，偶尔也讲了音乐界的一些掌故和各种故

事。杨立青是上海音乐学院著名教授，那时候他

就写出了《管弦乐配器教程》《二十世纪和声技法》

等著作，是国内音乐学院必学的教材。他留学德

国创作的大型管弦乐《忆》，非常有影响。

记得有一天下午，杨老师看完了出版社编辑

给他的那一大摞准备进棚录音的歌曲稿件，来到

了我的房间，我问：“哎呀杨老师，您怎么来了？有

事啊？”他摆摆手，说：“没事没事。就是随便看看，

你这屋冷不冷啊？”我说：“还行，晚上多盖点被，也

冻不着。”

于是，我们就天南地北地闲聊起来，聊着聊

着，就聊到了他刚刚看完的那一摞子歌曲稿件

上。他说，你跟杨先生（指柏森）合作的那首《大姑

娘美，大姑娘浪》是一首非常好的作品，我说它非

常好，不是客气话，也不是说它有多么优秀，而是

这种含有非常地域化又非常独特的东西让我很受

感动。音乐是离不开地域的，所谓的一方水土养

一方人，就是这个意思。他说他是研究现代音乐

的，现代音乐强调的是个性，没有个性的音乐，再

好也只是前人音乐的重复。既是民族的、地域的，

又是独特的这一个，这才是好的音乐。伟大的音

乐家之所以伟大，首先因为他们是他们自己，是他

们独特创造的这一个，这才是他们真正的伟大之

处。

他说，你和杨（柏森）先生创作的这首《大姑娘

美，大姑娘浪》，不但有着浓郁的地方特色，更主要

的还是独特的这一个。我看了你们合作的那些作

品，你们俩合作，确实是相得益彰，天作地和。

当时，我听杨立青老师评价《大姑娘美，大姑

娘浪》，还以为他只是客气地说说而已，因为在我

自己看来，这首歌并不是那盘带子里的主打歌，我

更看重的是《生死之恋》或者《童年的歌谣》那些

歌，所以，他说完，我只是假装虚心地倾听，并没有

太往心里去。

因为杨立青当时正忙于创作大型交响舞剧

《无字碑》，不可能在长春待太长的时间，当时我们

创作的带子，不但有《青纱帐——生死之恋》，还有

一盘《恭喜发财》，两盘磁带一共是20首歌，配器量

是非常大的。我原以为，怎么着他也得写个3首5

首的，但是，出乎我预料的是，他只写了一首《大姑

娘美，大姑娘浪》，之后就匆忙离开了。剩下的那

些歌，都是他的学生于洋完成的。

其实，我们跟杨立青教授相处的日子并不是

很多，前前后后也就是十来天的样子，但是，感情

处得很深。本来我打算给他写一篇《著名音乐教

育家杨立青访问记》，由于他走得太匆忙，也没有

写成。后来有一天，从录音棚回来，他跟杨柏森竟

然做彻夜长谈，一起喝了一箱的啤酒，两人说到动

情处，竟泪眼相对，哽咽难声。杨立青教授甚至打

算带杨柏森去上音进修，着意培养。

30多年过去了，现在回忆起来，宛若昨天。如

今，立青先生已经作古，我们也都逐渐迈入老年，

只有那首经过立青先生配器的歌曲《大姑娘美，大

姑娘浪》，还在民间广泛流传。那天，浙音的著名

教授杨和平老师过来采访我们，聊着聊着，就聊到

了杨立青。那天晚上，我忽然仿佛听见立青教授

在我耳边用玩笑的口吻说：马先生，大姑娘还在青

纱帐吗？

我忽然醒了，打开手机，忽然就听见了著名二

人转演员闫学晶在某年央视节目中演唱的《大姑

娘美，大姑娘浪》的旋律，一时间，我热泪横流，不

能自已。喃喃自语道：放心吧立青先生，大姑娘仍

在青纱帐。

大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐大姑娘仍唱青纱帐
□马金萍

于洋、杨立青、马金萍合影


